

独裁打倒  
自由ばんざい  
民主主義ばんざい



《12月22日、ルーマニアの首都ブカレスト。チャウシェスク独裁が打倒された。》

「ラディカルであるとは、事柄を根源においてとらえることである。人間にとつての根源は人間自身に他ならない。「ドイツ理論のラディカリズムの明白な証明、従つてその理論の実践的エネルギーの證明は、それが宗教の決定的な廃棄から出発するところにある」。宗教の批判は、人が人間にとつての最高の者であるという教えでもつて終わる……」▼クリスマスの日、ルーマニアのチャウシェスク元大統領が銃殺された。そのニュースを報じたルーマニア国営テレビは「素晴らしいニュースだ。キリストに背くものがクリスマスに死んだ」と叫んだ▼同じクリスマスの夜、パナマを侵略したアメリカ軍に追われたノリエガ将軍がパチカン市国の大使館へ逃げこんだ。世界一小国が世界最強の国の軍の手をふさいでいる▼宗教を、その根源において批判することは、現実社会での人間解放の実現以外にならない。行方は遠くともラディカルであらん。（M）

「知足」（足るを知る）「克己」（自らにうちかつ）という言葉がある。物質万能、欲望の限りない増殖を強要する現代帝国主義の思想攻撃の中で、人々が魂を崩壊させられていく現況を戒め、言いえて妙▼人類解放を保障すべく闘いとられた社会主义が手段にすぎない「党」や「国家」が自己目的化され、自淨能力を失い抑圧権力に転化、これを克服する人民の闘いが今世界を擣るがす。帝国主義勢力も又このエネルギーを支配に組込むべく全力をつくしている▼新年の休みにスザン・ジョージ著「債務危機の真実」を読む機会を得た。同書は激しく変動する世界の政治状況の根底にある帝国主義の経済支配の実態と仕組みを、鋭く厳しく暴いて余りない。近視眼的発想を叩き割られたような衝撃を受けた。是非一読を。今年を激動する情勢の内裏にある本質を見定める理論的構築の年に。（老）

クリスマスから除夜の鐘、そして初詣と、日本人お定まりのにわか信者が神仏をネタに大騒ぎをしている。この商魂に踊らされた日本の騒ぎとは別に、今宗教が大きくクローズアップされている▼ゴルバチョフがバチカンを訪れローマ法王と握手。その背景には、ソ連国内での宗教問題があり、民族問題とからむ。東欧の人民決起にも、宗教が大きく顔を出さず、ただその忍耐の上に座し、自らは君子ぶつていた為政者が彈劾されるのは当然である▼世界の労働者階級や被抑圧民族の希望の星であった「社会主义」をここまで破壊した奴らにトドメを▼自らもまた内なる怠惰、利己主義からの脱皮を目指す。運動の中、人民決起の後塵を揚さぬための必死の努力が問われる一年が始まる。（H）



昨年、人民の民主化への闘いに東欧「社会主義体制」はなだれをうつて崩壊、ベルリンの壁が撤去され、チャウシェスク独裁政権もあえなく打倒された。我々は、こうした事態から何を学ぶべきか、今号よりシリーズで様々な角度から追究していきたい。第一回は経済学者の井汲卓一さんに話を聞いた。(文責・編集部)



11月9日、ベルリンの壁は崩壊した

まず、東欧の一連の動きの基となつたペレストロイカについて考えてみたい。

公式的なマルクス主義から言えれば、社会主義は資本主義生産の基礎の上に、主体的な勢力

た。そこで、その問題を現してきた。そうした背景の中に、ゴルバチョフの時代に青

年期を迎えて、ブレジネフ

の時代にその矛盾を見、

その中で堪え忍び頭角を

現してきた。そうした背景

には、私はマルクスの

史観に対する根本的な疑

問をもつていて。

一つは、資本主義の下

に発展した生産力や生産

様式は資本のものであつ

た労働のものではなく、

だちに社会主義の生産力

生産様式として与えられ

るのではないではない

か、ということだ。

例えば、機械は、もと

にのみその意義を發揮す

る。そのため、資本

主義的に充用されるとき

は、資本主義の下

に発展した生産力や生産

様式は資本のものであつ

た労働のものではなく、

だちに社会主義の生産力

生産様式として与えられ

るのではないではない

か、ということだ。

その意味ではエコロジ

ー運動やフェミニズムの

提起した問題と意味は大

きい。

その意味ではエコロジ

ー運動やフェミニズムの

提起した問題と意味は大





# 余生を若者たちと共に なお闘い続ける

京都・渭原武司

でしたが、やがて民衆の貧困と社会の矛盾にめざめ、左翼運動に加わりました。北海道の帯広市郊外にあった北部二〇〇部隊所属の陸軍軍属のストライキや、東京都下の国立にあった警視庁消防練習所の二二九期消防練習生の抗議集団脱走計画などに参加して、きびしい取調べも受けできました。

敗戦後は、共産党の方オルグになりましたが、職業革命家といわれながらも、年少の私などには決められた給料もくられました。また鉄の團結を誇りながらも、みにくい派閥あらそいがあつて、党内には民主主義も自由もありませんでした。そんなことからや気がさしてオルグ活動を無断でやめて上京しました。

その間にも、日本に進駐していたアメリカ軍による日本の民主化は、日本をアメリカに隸属化するものにすぎない、と主張したことから、占領政策を批判したとして、一度にわたって取調べられました。

私は、今年こそは、今年こそはと思って、六年をすぎてしましました。大正から昭和に変わった年に、茨城県の水戸市で生まれた私は、次々と続いた戦争の中で少年時代をすごしました。陸軍大将になることが夢でありましたが、「少年ヒトラー伝」なるものを読んでからは、彼にあこがれて右翼に走りすぎて、特高刑事の取調べを受けました。この時、一二才

面市民ふれあいセンター

一月一五日午後、箕面市民ふれあいセンター

で、「エッ、歩いていて飲酒検問（箕面警察の暴行に抗議）」というピラ

まきを、箕面警察署でおこなった。

マイクで宣伝を始めるやいなや、ドドッと警官が走り出て、ピラまき中

の市民を、敷地外へ押し出しました。二重に門を防護

## 警察署前でビラ撒き

箕面市民ふれあいセンター

一月一五日午後

箕面市民ふれあいセンターセンター

で

箕面

警察署前でビラ撒き

年こそはと思って、六年をすぎてしましました。大正から昭和に変わった年に、茨城県の水戸市で生まれた私は、次々と続いた戦争の中で少年時代をすごしました。陸軍大将になることが夢でありましたが、「少年ヒトラー伝」なるものを読んでからは、彼にあこがれて右翼に走りすぎて、特高刑事の取調べを受けました。この時、一二才

兵庫・S

近所の小学校一年の子供が、自転車に乗ってい

て、警官のバイクにはね

られたんです。幸い、ケ

ガは軽かったんですけど

ど、後でその子の家に、

別の警官が来て言うこと

には、

「いつも、もっとバイク

のスピードをだしどつ

たんや。今はゆっくり

走つとったから、大事に

ならんとラッキーやった

ました。

時代も変わりました。

私のような者でも勤めら

れる時代がきました。こ

れは、全国的な反体制闘

争が世界につながり、進

展しているからです。老

兵に残されたものは、あ

といくばくもない余生を

続けることだ、と思って

います。

私は、今年こそは、今

年こそはと思って、六年

をすぎてしましました。

た。大正から昭和に変わ

った年に、茨城県の水戸

市で生まれた私は、次々

と続いた戦争の中で少年

時代をすごしました。陸

軍大将になることが夢で

ありました。この時、一二才

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と

と



# 新しい年の

## 粘り強い頑張りを誓う

戦争を起させない市民の会・河村宗治郎

▶神戸



も出来ないでいる。東欧諸国で民衆が蜂起した！蜂起と言ふと大い、知恵を寄せ合い、大衆行動の芽を伸ばそう。あらゆる場で人々の声を揚げよう。

我慢をし力を寄せ合

動することである。

一九八九年一二月一日

一二・二三集いの確認に

かえて

一九八九年一二月一日

一二・二三集いの確認に